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孕产妇和病人持续增多、服务创
新亮点频频、安全体系高效运转……
近段时间，市妇幼保健院成立半年多
的西院区屡屡受到病人好评和院党
委的表彰。这里有什么独到之处？6
月25日，记者来到了西院区。

制度落实 高效运转

“管理的关键在于制度落实。”
提起西院区的发展，市妇幼保健院
西院区院长许春晓，副院长、妇产科
主任刘待霞异口同声地说。

记者了解到，西院区自成立以
来，接收了不少妇产科、新生儿科重
症病人。“譬如我们刚做完手术的一
位高度肥胖、重病缠身的孕妇，她之
前生过５个孩子，但都胎死宫内，这
次在我院顺利生产，母子平安。这
得益于先进技术，更得益于三级报
告制度和三级查房制度的认真落
实。”刘待霞说。

在干净整洁的妇产科病区，记
者见到了这位产妇。她的个子不
高，来时体重115公斤，属于高度肥
胖孕妇，长期患有严重的糖尿病、高
血压。由于自身条件差，胎儿发育不
好，前5个胎儿都夭折了。前不久，她
夜间来到市妇幼保健院西院区后，值
班医生见病人情况特殊，立即反映给
二线值班人员，二线值班人员立即反
映给刘待霞。刘待霞深夜来到病
房，邀请内科专家、新生儿科专家为
病人会诊，发现病人不仅仅是妊娠合
并高血压、糖尿病，而且患了极易威
胁到母子生命的前置胎盘，胎儿发育
也不成熟。为了确保母子平安，大家
确定了降低血糖、促胎儿心肺成熟等
措施，由于干预及时得力，一周后顺
利为病人进行了剖宫产，母子平安。

为确保孕产妇和病人的安全，
该院区严格落实三级查房和三级报

告制度，刘待霞要求，一旦来重症病
人，无论多晚，值班医生都要电话通
报给上级医生、科主任，确保他们第
一时间掌握每个重症病人的病情；
对于普通病人，上级医生、科主任每
天亲自排查，对每个病人的病情变
化做到心中有数。同时，该院区在
院部抢救小组的基础上，成立了该
院区独立的抢救领导小组，一有重
病人，所有的西院区领导和相关科
室集体参与。“每次有病人需要抢
救，我都是一边往病房赶，一边打电
话安排人去取血，不耽误抢救病人
用血。”许春晓笑着说。

制度的落实使该院区的安全体
系、抢救体系高效运转。自去年12
月份西院区成立以来，已成功抢救

30多名妊娠合并高血压、糖尿病、
血小板减少、完全性前置胎盘、胎盘
早剥、子宫破裂、重度子痫前期、产
后大出血等急危重症孕产妇以及十
几名高度肥胖、生产难度大的孕产
妇，新生儿科也接收了不少县区转诊
来的重症新生儿。“这说明鹰城人已
经开始对医院建立的这个新的医疗
单元予以认可和信赖。”刘待霞说。

创新服务 温暖病人

记者在西院区采访时，每天上
午都会看到一名机关人员拿着本子
到临床科室的小黑板前，不时记着
什么。

这是该院区推出的服务创新：
小黑板制度。

自市妇幼保健院在全院开展
“文明我先行 ，温馨在妇幼”优质服
务活动以来，西院区对持续改善服
务尤为倾心。他们提出，西院区各
级领导要重视“三种意见”：即诚心
听取患者及其家属意见，虚心接受
院本部检查组反馈意见，积极采纳
职工提出的意见。为使一线科室员
工心无旁骛，全身心投入到为患者
服务中，西院区领导班子做出了两
条规定，一是各临床科室在护士站
设“问题、意见留言”小黑板，值班人
员把当班期间发现的以及患者和家
属反映的问题记录在小黑板上；二
是固定1名行政后勤人员每天一早
到一线科室“查房”，把小黑板上的
留言抄记下来，必要时与值班人员

进一步沟通了解。“查房”者做完记
录后，按问题、意见的缓急、大小进
行分置解决。新措施的实施赢得了
住院患者及家属的心，团结了全院
职工的心，带来的是一线工作人员
对患者服务的改善和提升。

为进一步创新服务理念，深化
优质服务，西院区各科还结合自身
特点创造性开展工作：妇产科病区
为美化等候区环境，自费购置了造
型别致的花盆、花卉，营造出浪漫、
温馨的等候氛围，并自费安装配有
专用纸张和水笔的意见箱。为减轻
术后病人的不适感，妇产科还在门
诊区为人流手术后的患者免费供应
红糖水。在认真落实管床医师对出
院产妇随访制度的基础上，科室开
展了责任护士对出院产妇随访工
作，实现医、护随访“双轨”制。

新生儿科延伸服务链条，坚持
对每一位出院患儿电话“追踪”，及
时掌握出院新生儿的情况，给予指
导和建议。乳腺科主动对新入院和
分娩后的孕产妇定时查房，筛查乳腺
疾病患者，做母乳喂养等专业指导。
卫生间是容易被忽略的地方，他们也
精心打理，根据患者建议，免费配置
洗手液及卫生纸，细化卫生间保洁范
围，使卫生状况明显改观……

桃李不言，下自成蹊。西院区
的不懈努力，给自身带来了丰厚收
获：全院区孕产妇和病人逐月增长，
服务好、技术高、环境优，是孕产妇
和病人对这里共同的评价。“仅上月
就有 140名产妇在这里喜生贵子，
还接收了多名各县区转诊来的重症
新生儿，不少孕妇和妇产科、新生儿
科病人是曾在这里住过院的孕产
妇、病人及其家属推荐来的。”许春
晓和刘待霞说。
（牛瑛瑛 苗四海 李明哲 王春英）

桃李不言 下自成蹊
——来自市妇幼保健院西院区的报道

□本报记者 魏应钦

近日，70多岁的郭大娘因为小
腿疼痛、麻木住院，因体征及医学影
像检查不相符，在我市辗转多家医
院看病、治疗未见好转。后她来到
解放军 152医院，该院医生为他联
系了解放军总医院，即301医院，通
过远程会诊，专家很快就给出了建
议和治疗方案。郭大娘接受治疗
后，不久就康复出院了。

“这是我们医院为患者进行远
程会诊众多案例的一个缩影。”解放
军152医院信息科主任刘宏伟介绍
说，该院的远程会诊就是通过卫星远
程会诊方式为患者完成病历分析、疑
难病情的诊断，进一步确定诊疗方案
的就诊方式。自开展远程会诊以来，
和解放军301医院等军队医院和国内
的一些知名医院都建立了合作关系，
让患者“足不出市”即可享受国家级专
家的治疗，免舟车劳顿之苦，极大地缓
解了患者“ 看病贵、看病难”的问题。

远程会诊为患者带来希望

普通市民能够享受解放军301
医院知名专家、教授的会诊待遇
吗？疑难杂症患者能让北京、上海
等地大医院的知名专家、教授进一
步确诊吗……刘宏伟说，该院实行
的远程会诊让“足不出市”的这一切
都成为可能。比如，一名患者想申
请解放军 301医院的专家诊断，该
院通过远程会诊中心将患者的病
历、数字化影像资料传送到解放军
301医院，然后由301医院的专家通
过视频或者书面方式进行会诊，给
患者进行明确的诊断或者给出进一
步治疗的建议，从而实现两地专家

共同会诊。通过多媒体视频观看专
家会诊的详细情况，主治医师对患
者进行更准确的诊断和更有针对性
的有效治疗。远程会诊尤其适用于
疑难杂症的会诊，相距千里的两家
医院的专家通过直通车会诊，让患
者“足不出市”便解决了以往千里迢
迢去到外地，花费数千元甚至数万
元也不一定能约到专家的现状。既
为患者解除了疑难杂症带来的痛
苦，又节省了时间和费用。

32岁的市民王先生患有肛瘘，
由于手术风险大，许多医院都不愿
接收。后他来到解放军152医院治
疗。当得知医院开通了远程会诊
时，他和家人当即提出申请解放军
301医院的远程会诊。远程会诊后，
根据北京专家的意见，王先生转入解
放军301医院治疗，现已康复回家。

刘宏伟说，医院的远程会诊中
心隶属于信息科，通过卫星远程会
诊这一高科技方式，利用与军内外

著名专家、教授建立良好协作关系
这一优势，为患者服务。当患者病
情复杂在本地无法得到确诊、有效
治疗或病情危重不允许搬动时，医院
建议做远程会诊，可“足不出市”享受
国家级医疗专家的诊疗服务，对患者
诊断和治疗方案给出科学诊疗意见，
为患者的良好恢复带来更多的希望。

极大地方便了医生和患者

49 岁的李先生右腋下长出了

一个直径几厘米的包块，到其他医
院经过相关检查，得知所患的是非
霍奇金淋巴瘤、溶血性贫血。随后，
医院对患者进行了一周期化疗及抗
溶血等治疗，但患者的病情并无好
转。后来，李先生来到解放军152医
院，医生及时请解放军301医院的专
家安排会诊。解放军301医院血液
科专家远程会诊后，制定出详细治
疗方案。经过治疗，患者病情明显
好转。

“自己去外地看病，不仅花费大
量时间、金钱，还很难找到名医名
家，现在北京专家‘来到了家门口’，
真是太方便了，让我‘足不出市’就
享受到了国家级知名专家的诊疗服
务。”李先生开心地说道。

“我院开通远程会诊，对患者来
说，省时、省钱、省力，不用再往北京
等大城市白跑了，解决了患者花费
大、住院难等问题。远程会诊合作
医院都是全国顶级的医院，通过音、
视频交流，我们的医护人员也增加
了与专家学习、交流的机会。不管
是患者还是医护人员都对此非常欢
迎。”刘宏伟说，通过建立远程会诊，
与解放军301医院等大医院的专家
交流后，医护人员的思维更开阔了，
考虑患者病情的面也更广了，真是
受益匪浅。

据刘宏伟介绍，随着医疗事业
的发展和经验的完善，医院以后将
更加努力挖掘、利用各种医学资源
和条件，加强协调沟通，充分利用国
内著名医疗专家技术等资源，解决
本地的疑难病理案例，使患者“足不
出市”就可以得到国内顶级医疗专
家的及时会诊，为患者带来更优质
的医疗服务。

患者“足不出市”可获国内知名专家诊疗

解放军152医院架起远程会诊“千里眼”

7月3日，刘宏伟（右）和同事一起为一名接受远程会诊的软骨瘤患者传输影像资料。本报记者 李英平 摄

7月4日，西院区新生儿科的医护人员在精心照料患病的新生儿。 本报记者 李英平 摄


